# 新時期文學における愛の諸相

枝裕美

 $\equiv$ 

序

設、近・現代小説の中で脈脈と息づいてきた。それは士大中國における愛情文學の歷史は古い。唐代傳奇、白話小

夫の正統文學の系譜からははずれていたとはいえ、

小説も共産黨や社會主義の政治的理念に沿うように描かな政治に奉仕しなければならないという枠がはめられ、愛情續けてきたのである。毛澤東の「文藝講話」以後は文藝は「紅樓夢」が今でも高い人氣を誇るように、人々に愛され

パターン別に分類整理して、様々な愛の在り方に迫ってみ枠を取り拂って、愛と愛を妨げるものとの對立を軸としたた。小論ではまず前半で、新時期の愛情文學の中からこの大。小論ではまず前半で、新時期の愛情文學の中からこの文學である。文革中タブーとされてきた愛も息を吹き返し旅家も數多い。その不毛の地點から再出發したのが新時期しまった。迫害されて監禁されたり命を落とした作家や藝

たい。

(一) 淡 泊 な 愛新時期愛情文學の變遷

―池莉「愛を語らず」と徐星

「主題のない變奏曲」ー

期)という中篇小説がある。 題名からも想像されるように品に、「愛を語らず」(原題「不談愛情」『上海文學』八九年」れるようになった作家に池莉という女性がいる。彼女の作まずごく最近のものから見てみよう。近年中國で注目さまずごく最近のものから見てみよう。近年中國で注目さ

はおろか、

新時期文學における愛の諸相(三枝)

ころが文化大革命の極端にストイックな運動の中で、愛情

文學・藝術そのものが許されざるものとなって

ければならなくなったが、

消滅したわけではなかった。

٤

## 第四十六册

愛のない結婚がテーマである。

身分を越えて愛を貫くといった純愛物語を期待してはなら 對を押し切って結婚するという話だが、こういう設定から 知識分子家庭出身で優秀な外科鷺と知り合い、 漢口の花柳街生れの娘が、 男の親の反

ない。 妻は實家へ歸り、喧嘩は雙方の親・友人・職場を卷き込ん 物語はそもそもすさまじい夫婦喧嘩で幕を開ける。

( )

で大騒動になりかけるが、

原因は夫が妻の妊娠に氣が付か

いことであった。 ずテレビのスポーツ觀戰に熱中していたというたわいもな 離婚すると夫のアメリカ行きに差し障る

このカップルにとって愛はそもそも存在しなかったのだ。 男の親が初めて花柳街を訪れて、事態はにわかに解決する。 (單身者は身輕なので歸國しない恐れがあるから) とわかると、

主人公の外科醫莊建非にとって、結婚は、 聖人君子とちんぴらとの間には、 ただ前者が自慰を

子だったので、結婚を選んだ。」 に發展するという違いがあるだけである。 經てから結婚を望むのにたいして、 後者は强姦や亂交 莊建非は君

と言うように、性欲を滿たす合法的手段でしかない。

女の

遍性を持っており、それを文學に結晶させた意義は大きい。

しまったかのように、愛のない結婚を不幸とも思っていな が愛情に基づくという意識はなく、 方も計算づくで近付いて結婚に持ち込んだのである。 まるで感覺が麻痺して 結婚

陽出世」『鍾山』九〇年四期)とともに、武漢を舞臺とした人 作である。このあとの同じく中篇「太陽の誕生」(原題「太 わしき人生」(原題「煩惱人生」『上海文學』八七年八期)

この「愛を語らず」は池莉の出世作である中篇小説

の續

はどのように描かれていたかを振り返ってみよう。 「煩わしき人生」は漢口のある男の戰爭のような長い長

生喜劇三部作を構成する。最初の「煩わしき人生」で愛情

ある。住宅難、 るとしても、 までの現當代文學にあまり見られなかった、 ずらわしさそのものを題材にしており、 い一日を描く。絶え間ない瑣事に追われる每日の生活の 生活に追われて生きる空しさは現代社會で普 通勤難等の中國の生活の不便さが背景にあ その意味ではこれ 新鮮な作品で

う。 い出として主人公印家厚の心の奥底に仕舞いこまれてしま こんなあくせくした日々の中で、美しい愛は下放時代の思 疲れ果てて歸宅した刹那に彼の胸をよぎるのは、

憊した男からはるか遠くへ去っていってしまった」 でささやく愛、微妙な心の絆なんか、この饑え疲勞困 をしている女房であっても!この時、月あかりの下 の女房! たとえやつれた、しょっちゅういがみあい 「これこそが最も幸せな時間ではないか。彼の家、 彼

ひどい時で

鋭く容赦ない。さらにこのあと彼は、 別の二人の女性 (一 疲れた心身を休める場でしかない家庭をえぐる作者の目は という思いであった。これが現實というものであろうか。

人は彼に好意を持つ同僚、 一人は下放時代の戀人によく似た幼稚

姻と愛情とは全く別のことなのだろう」という印家厚のつ ゆく餘地がないことも事實である。それゆえ「どうして婚 の實態の一面を突こうとしているが、ここには愛の生きて いて肉體を求める。たしかに池莉はこの作品で世間の夫婦 園の先生)の顔を思い浮べながら、寢ている女房の頰をはた

ぶやきは妙に說得力を持っている。

前

が醬油を買いに行って、

一圓よけいにおつりを貰

新時期文學における愛の諸相(三枝)

きく心がすれちがう時が二回あった。 も協力して子育てにつとめ、破局には到らない。 くある夫婦の物語である。この夫婦は、 三作目の 「太陽の誕生」は結婚・妊娠 最初は妻のつわりが 始終喧嘩しながら ・出産・育兒と續 しかし大

をいいことに自分だけ良い目をして!」 女房が妊娠して苦しんでいるのに、亭主の野郎はそれ 「わめいてやる! 全世界の人間に聞かせてやるんだ。

妻の氣に食わない。夫にとって妻の怒りは不可解だ。二度 調なだけである。しかし自分だけ仕事で充實しているのが 夫は別にやましいことをしているわけではない。仕事が順

前 の 試合に勝った。大學に行くようになった。 が指を嚙まなくなった。 目標を達成した。 私も毎日良いニュースがあるわ。 製品が某國の市場に進出した。 私はどうな

抱えて五回おしっこするようになった。朝陽の大便はってきた。朝陽がおむつを三枚しか濡らさなくなった。

棒狀で、臭くて。なんていい知らせなんでしょう。あ一日二回から一回になった。軟らかくて、黄色くて、

んたの娘は大人の排泄をするようになったのよ。」

見ノイローゼは解消されたのだから、良い解決方法であっ自分が赤ん坊の世話にかかりっきりになっている間に、夫自分が赤ん坊の世話にかかりっきりになっている間に、夫だ。小説の中の夫は、妻の自己喪失の苦しみを理解するこだ。小説の中の夫は、妻の自己喪失の苦しみを理解するこだ。小説の中の夫は、妻の自己喪失の苦しみを理解するこたちと友達になるよう勸める。確かにそれによりではない。

現代の結婚生活ばかりである。それでも日々の暮らしはあ池莉の三部作を見てきたが、どれも愛情を問題にしないやかなすれちがいは將來に龜裂の危険を孕んでいる。

關係、二人の愛という點で考えるならば、この二度のささ

たことには違いない。

小説はここで終わるのだが、夫婦の

たふたと過ぎてゆく。ここには美しい愛、理想の愛を希求

する姿勢すらない。

れの徐星は、處女作の短篇小説「主題のない變奏曲」(原題また一方でもっと若い世代の作家、例えば一九五六年生

じスピードで「愛」の最高峰に到達した。彼女の名前が老Qだと知る前に、その晩、俺たちは同

な心情をさらりと書く。

「無主題變奏」『人民文學』八五年七期)で都會の若者の虚無的

と言った。「この段階にならないと、 お互いに本當にもつれたブラジャーの紐を留め直しながら、ゆっくり「私、老Qっていうの。」彼女は淡々と名を告げると、

理解できっこないみたいね、そうでしょ。」

う屈折した心理で、自信はあるくせにどうせ見込みはないる主人公の男は、何かを待ちつつ何にも期待できないとい大學中退で作家志望、一流レストランのウエイターを勤め知らないまま知り合ったその晩に肉體關係を結ぶ。しかしという具合に、主人公の私と戀人の老Qは相手の名前さえ

「大いと勵ますのだが、あまりにも無氣力な男に愛想を盡かたいと勵ますのだが、あまりにも無氣力な男に愛想を盡かたいと勵ますのだが、あまりにも無氣力な男に愛想を盡かたいと勵ますのだが、あまりにも無氣力な男に愛想を盡かたいと勵ますのだが、あまりにも無氣力な男に愛想を盡かと投げやりになっている。老Qの方は何とか彼を成功させと投げやりになっている。老Qの方は何とか彼を成功させと投げやりになっている。老Qの方は何とか彼を成功させと投げやりになっている。

# ---劉心武「愛情の位置」と二) 蘇 っ た 愛

張抗抗「愛する權利」

とを確認しただけだった。

した皮切りの作品を見てみよう。まずこのタブーを破ってかられるほど禁壓され、まったくゼロの地點からスタート決してない。文革で愛情という言葉を口にするのさえはば様を見てきたが、新時期文學十數年の歩みの中で、最初かいま、ごく最近の池莉と徐星の小説に描かれた男女の有いま、ごく最近の池莉と徐星の小説に描かれた男女の有

新時期文學における愛の諸相(三枝)

置」(原題「愛情的位置」『十月』七八年一期)であった。愛の領域に踏み込んだのは、劉心武の短篇小説「愛情の位

ことが革命遂行の妨げになるのではないかとの疑念を抱く。 ま物から目を移した見つめあいの中に思いを交わすデート。 言の女性の打算的な結婚觀を排し、「あんた中風のお姑 可像の女性の打算的な結婚觀を排し、「あんた中風のお姑 すということも氣にしない、模範的戀愛である。しかし彼 なということも氣にしない、模範的戀愛である。しかし彼 るということも氣にしない、模範的戀愛である。しかし彼 るとが革命遂行の妨げになるのではないかとの疑念を抱く。 ことが革命遂行の妨げになるのではないかとの疑念を抱く。

う解答を與えている。 愛情は革命家の生活の中で重要な位置を占めるべきだといい、それはむしろ革命への情熱を搔き立てたのだと語らせ、た老婦人を登場させ、革命運動の中で二人は熱烈に愛し合た老婦人を登場させ、革命運動の中で二人は熱烈に愛し合

劉心武はこの小説で愛情をタブーから引き出し、當時の

道へ教え導こうとしたのである。い真の愛を求めるよう青年たちに呼びかけ、正しい戀愛の風潮であった金錢至上主義的戀愛觀を排して健康的で美し

「愛情の位置」は七八年七月二〇日から二十三日まで四日連續でラジオドラマとして放送された。その反響はすこ日連續でラジオドラマとして放送された。その反響はすこの大きく、後に劉心武は『愛情小説選』の序文の中で、「一九七八年の秋、ある若者が外から歸ってきて戸をで、彼はびっくり仰天した。後で私に手紙をくれて當て、彼はびっくり仰天した。後で私に手紙をくれて當た。のは私の短篇小説『愛情の位置』でした。小説の發たのは私の短篇小説『愛情の位置』でした。小説の發たのは私の短篇小説『愛情の位置』でした。小説の發表とラジオ放送の後私は七千通の讀者の方々からの手表とラジオ放送の後私は七千通の讀者の方々からの手表とラジオ放送の後私は七千通の讀者の方々からの手表とラジオ放送の後私は七千通の讀者の方々からの手表とラジオ放送の後私は七千通の讀者の方々からの手表とラジオ放送の後私は七千通の讀者の方々からの手表とラジオ放送の後私は七千通の讀者の方々からの手表とラジオ放送の後私は七千通の讀者の方々からの手

ほど大きな反響を呼んだことで劉心武の目的は半ば達せら大きな驚きを持ってこの小説を迎えたかがわかろう。これと語っている。愛情を押さえつけられてきた人々がいかに

説自體は意圖が明確すぎてまるで教科書のようであり、文祝たといってよい。しかし文學史的意義は大きくても、小

した『愛情小説選』では、自分の「愛情の位置」を外して文學を樂しむことであるという理由から、上に序文を引用心武自身も自覺しており、今人々が求めているのは充分に學作品としての水準は低いと言わざるをえない。それは劉

無論後の劉心武は紀實小説の新しい試みなどで筆の冴えを精神の歪みという盲點を突いた衝撃性において勝っている。がまだしも説教臭さがなく、優等生と不良少年に共通する「クラス擔任」(原題「班主任」『人民文學』七七年十一月)の方

いる。彼のものでは新時期文學全體の出發點と評價される

見せるようになるのだが。

り戻そうと訴えた。小説の主人公は舒貝、舒莫の若い姉弟立って、文革によって奪われていた人々の愛する權利を取で、新しい時代を迎えつつあるという轉換點の認識の上に

短篇小說「愛する權利」(原題「愛的權利」『收穫』七九年二期)

こうして出發した新時期の愛情文學だが、翌年張抗抗が

父は二年前「弟の莫は二度と音樂はやらぬこと、姉の貝はれ、母親はスパイの濡れぎぬを着せられて自殺していた。に文革中に迫害を受ける。父親は二年間『牛棚』に入れらはソ連に留學した經驗を持つソプラノ歌手だったが、ともである。彼らの父はバイオリニストで音樂大學の教授、母である。彼らの父はバイオリニストで音樂大學の教授、母

結婚をするなら必ず勞働者を夫とすること」という遺言を

いう弟の信念は、姉を突き動かし、彼女もやがて心の扉をい心の痛手が障害となって、ひそかに愛する知識人の男性に容易に心を開くことができない。「なぜ僕は僕の愛するに容易に心を開くことができない。「なぜ僕は僕の愛するになるにならず、姉さんは愛する人を愛してはいけないんだ。」もはや以前とは違う新しい時代に入ったのだといんだ。」もはや以前とは違う新しい時代に入ったの扉を

張抗抗は自傳の中で、

開きはじめた。

むことはできないものです。」全部注ぎ込みました。」「一人の人間が何を愛そうと阻全部注ぎ込みました。」「一人の人間が何を愛そうと阻

新時期文學における愛の諸相(三枝)

ようとする社會に反發する、みずみずしい若者像を描き出の「夏」(『人民文學』八〇年五期)では人間の個性を封じ込め「愛する權利」の段階ではまだ硬さが殘っているが、翌年を拒否し、愛の成就へ向けて理想と情熱を注ぎ込んでいる。たいして全幅の信賴を寄せ、政治が愛に介入し抑壓するのと語っている。彼女は戀愛であれ個人の嗜好であれ、愛にと語っている。彼女は戀愛であれ個人の嗜好であれ、愛に

聲高に愛する權利を主張する作品が出現したということは、だけでも恐ろしいという地點から出發したが、僅か一年で劉心武の「愛情の位置」では、愛という言葉を耳にするして注目されるようになる。

ていよう。

人々の間で愛への渴望が如何に强いものであったかを示し

## (三) 眞實の愛

---張潔「愛、忘れがたきもの」---

する干渉を否定するなど、思想解放ムードが高まる中で、學藝術工作者第四回代表大會が開かれ、鄧小平が文學に對い頃、七九年十月から十一月にかけて實に十九年ぶりに文劉心武と張抗抗が文學の中に愛を復活させ始めて間もな

外の愛を描き、その贊否を巡って激しい論爭を卷き起こし忘記的」『北京文藝』七九年十一期)は、 愛のない結婚と婚姻張潔の短篇小説「愛、忘れがたきもの」(原題「愛、是不能)

に語り續け、最後は天國で一緒になりましょうと書き殘し男性は文革中に非業の死を遂げたが、その後も母はノートる母の二十數年間にわたる愛と苦惱が綴られていた。そのと書かれたノートには、ある男性に對する形の遺骸と一緒に茶毗に付してくれと母が遺言した「愛、物語は珊珊という女性が亡き母を回想する形で語られる。

すまいと決心する。

受情を切り捨てざるを得なかった」のである。珊珊は、「世だった。「もう一人の人間の幸福のために、 彼らは自分の彼は道義的責任と階級的友愛からその娘と結婚していたのる勞働者が彼を救うために犧牲となって娘が一人殘され、あーの中で愛し續けた男性の方も別の女性と結婚していた。

う、眞に愛し合える人が現れるまでは愛情のない結婚などったけれども、彼らは完全に相手を自分のものにした。」では結ばれなかった。そして一度も手を握ることさえなか間の法律やモラルなどというもののために、二人はこの世間の法律やモラルなどというもののために、二人はこの世

説が不道徳であるとは感じられなくなってしまった。劉心いことにこの十年の間に時代は急速に進み、今ではこの小いという不條理を訴えたものとうでは高く評價されている。面白 問題を考えさせる內容の深さにおいて、新時期の愛情文學問題を考えさせる內容の深さにおいて、新時期の愛情文學に結ばれた結婚を批判し、眞實の愛があるのに結婚できなこの小説はどのような理由であれ周圍からの壓力のままこの小説はどのような理由であれ周圍からの壓力のまま

て死んでいった。

のない結婚をし、

珊珊が幼い頃に離婚していた。

母がノー

武はこういう話を紹介している。

實は珊珊の母は周圍の勸めるままに愛情

んなもの愛情のうちに入るものか。」中の一人がさらくお笑い草だ。手を握ったことさえないなんて! そ忘れがたきもの』のなかのあの老いらくの戀はまった 最近何人もの大學生がやってきて言うには、「『愛、

あまりに保守的だ。道德意識が强過ぎる。」に口をへの字に曲げて言うには、「こんな愛情小説は

情は存在すると確信していることに注目しておきたい。情は存在すると確信していることに注目しておきたい。なたちを結び付けるもの」として愛情を捉え、理想的な愛私たちを結び付けるもの」として愛情を捉え、理想的な愛私たちを結び付けるもの」として愛情を捉え、理想的な愛私たちを結び付けるもの」として愛情を捉え、理想的な愛私たちを結び付けるもの」として愛情を捉え、理想的な愛私たちを結び付けるもの」として愛情を捉え、理想的な愛和たちを結び付けるもの」として愛情を捉え、理想的な愛和たちを結び付けるもの」として愛情を捉え、理想的な愛和たちを結び付けるもの」として愛情を捉え、理想的な愛和たちを結び付けるもの」として発表にいるとまさい。

(四) 結婚による愛の消滅

錯、錯!」「懶得離婚」――張潔「方舟」と諶容「錯、

高い評價を受けている。

きの在り様との間に、我々は大きな斷絕を感じないではい淡泊なあるいは虚無的な、愛を媒介としない男女の結び付有するという觀念と、冒頭に揭げた池莉や徐星における、「愛、忘れがたきもの」に見られる、愛が絕對の價値を

新時期文學における愛の諸相(三枝)

には、結婚あるいは結婚生活に對する失望や幻滅が挾みこ愛は一擧に冷めてしまったのだろうか。實はそこに至る間られない。ではこれらの小説の間に横たわる十年の歲月で、

中篇小説「方舟」(『收穫』八二年二期)で三人の離婚した女八二年には「愛、忘れがたきもの」を書いた同じ張潔が、

まれているのである。

でれるこの小説は、現在ではフエミニズム文學とみなされどれなに超人的忍耐力で鬪っているかをまざまざと見せてにもかかわらず自己實現と社會への貢獻を目指して女性が成し遂げようとするにはどれほど困難を伴うか、その困難成し遂げようとするにはどれほど困難を伴うか、その困難にもかかわらず自己實現と社會への貢獻を目指して女性がの共同生活を描いた(嚴密に言うとうち一人は正式に離婚はしの共同生活を描いた(嚴密に言うとうち一人は正式に離婚はし

したのを怒って離婚を迫る。夫にとって妻は寝て子供を生生活を助けるための身賣り同然であった。夫は荊華が中絶荊華の場合、結婚はそもそも反動的權威とされた父と妹の愛情と結婚という觀點から見ると、三人の女性の一人曹

剝がれてきて、 性的動機 柳泉の受けた仕打ちは、 强要し、 來夫は彼女を金を出して買った物のように每晩求め、 る。 は別れる決意をするが、 ٢ 婚の頃こそ仲睦まじかったが、ほどなくお互いのベールが 結婚に至った梁倩の場合はどうか。 は夜を怖れた。心身共に疲れはてた時も、 むためのものでしかない。 結婚という形で愛が成就すると、 う恐ろしさを提示している。 士協定を結んで不干渉主義でゆくことにした。梁倩のケー を考えると、容易に離婚に踏み切れない。そこで二人は紳 用しようと正式な離婚に應じない。 スは結婚生活によって本來あったはずの愛が消えうるとい 愛情が消え失せ、 共同生活の中でお互いの醜い面がさらけだされる時 妻を性欲の吐け口としか見ていなかった。 (性欲の充足) **眞實の決して美しくない魂があらわになる** を暴露している。 おたがいに見限ってしまった。 夫は高級幹部である岳父の力を利 結婚の經濟的動機(生活のため)と もう一人の柳泉の場合、 どんなに熱烈な戀愛をしても とたんに戀愛ではなくな 彼女も父の地位と家柄 かつて愛し愛され、 では熱烈戀愛から 夫は愛の營みを 結婚以 荊華と 梁倩 彼女 新

ない。

ねばならなかったのかと、

胸を締め付けられずにはいられ

活に對する失望と幻滅がある。愛は死滅してしまう結婚生愛は死滅してしまう。ここには愛を死なせてしまう結婚生

これほどひたむきに愛し愛された二人がどうして憎み合わ戀愛時代・新婚時代のロマンチックな思い出がいりまじり、る。小説は病死した妻に夫が語りかける回想というスタイる。小説は病死した妻に夫が語りかける回想というスタイスの年の諶容の中篇小説「錯、錯、錯!」(『收穫』八四年八四年の湛容の中篇小説「錯、錯、錯!」(『收穫』八四年八四年の湛容の中篇小説「錯、錯、錯!」(『收穫』八四年

がて子供が生まれるが、妻が出産・育兒は自分の女優としるのだが、夫婦の間の溝は深まってゆくばかりだった。や仕事に打ち込めるようにと、家事一切を引き受けて獻身す産事に打ち込めるようにと、家事一切を引き受けて獻身するかいと和解を日々繰り返すうちに、しだいに二人は心が不和の原因は日常生活のごく些細なことから生じた。い

ての生命を蝕むと主張したことから、

夫は育兒も一手に負

年老いてゆく。 兩親の絶え間 係のまま、失った愛を取り戻す機會も見出せずに、二人は うのだが、 いさかいは以前にも増して頻繁になる。 [ない喧嘩の中で育っていった。 しかし男は妻が病死した時、 冷めきった關 「間違ってい 子供は

妻が死んで

た!」(原文』錯、

錯、

錯!心と叫ぶのだった。

がら女優として成功しない妻が、精神的な助けを必要とし 實際にここまでする夫は稀であろう。)、美貌と才能に惠まれな 本の讀者にとってはうらやましいかぎりである。 兒一切をこなして<br />
獻身したのにもかかわらず(このあたり日 何が間違っていたのか。 男は妻の職業のために家事・育 中國といえども

ていたのに、夫は外面的な援助しかしなかったことが一つ。

を打つ。

て何より夫婦の間で愛を語らなくなっていたことが擧げら 歸宅して行列の<br />
奮戦ぶりを話すと、 朝まだ妻が寢ているうちに妻の好物の魚を買出しに行った夫が 夫がリアリストで妻がロマンチストであるずれ(たとえば早 タイプ)をお互いに認識していなかったことが一つ。 にいて欲しかったと言う妻によく表れている。 目が覺めた時にあなたがそば 普通の男女と逆の そし

> だ。 魯迅の うちをすべて吐き出すことができたのだ。そしていくら悔 かけることもなくなっていたが、死んだ今となっては胸の 合った自分たちが憎み合うようになったのか、 しまって、愛も恨みも失くした氷のように冷たい生活の苦 たまま死なせてしまったことを後悔せずにはいられない。 やんでもとりかえしがつかないと知りつつも、愛を失くし めきってしまったのか、自分に問いかけることができたの しみから解き放たれてはじめて、なぜあれほど激しく愛し しかし妻の死によって男は愛を取り戻した。 また妻が生きているうちは共通の言葉をなくし、 「傷逝」 を想起させる男の懺悔は、 痛切に讀者の胸 なぜ愛が冷 語

術者の夫との美しい夫婦愛は印象深かった。ところがこの 身を描いて大きな反響を呼んだが、 「人到中年」『收穫』八〇年一期)で、 諶容と言えば八○年の中篇小説「人中年に至れば」(原題 中年知識人の不遇と獻 その主人公の女醫と技

錯、錯!」では、

¤

マンチックな愛は現實の結婚生

新時期文學における愛の諸相(三枝)

れるだろう。

さらに彼女の八八年の中篇小説「別れるのも面 活には耐えられないという方向に轉換してしまっている。 「懶得離婚」『解放軍文藝』八八年六期)に到っては、 [倒」(原題 離婚する

のも煩わしいという、

空恐ろしいものとなる。

な

現狀をリポートしたいと主任に申し出るが、主任はそれに やめていた。この夫婦はかつてのようにいさかいこそなく は感情の上での龜裂があることを發見する。夫はかつてあ を重ねてゆくうちに、 **鼓判を押されている夫婦を紹介してもらう。ところが取材** 會の安定團結を促進するよう言い渡す。 反對なばかりか、 なったが、それは互いに我慢してなんとか折り合っている る女性と親しくなったのだが、周圍の壓力に負けて交際を る居民委員會の事情通のおばあさんを尋ね、 若い女性記者方芳は、 逆に彼女に、 表面的には仲睦まじいこの夫婦に實 近年社會問題となっている離婚の 模範的な夫婦を表彰して社 やむなく彼女はあ 模範的だと太

諶容はこの小説で離婚が増えているとはいっても、 記者方芳の問題意識は明らかに作者諶容のものであろう。 實際は

に過ぎないのだった

部屋があること(相手の顔を見ないでもすむ空間を確保する)、 婦仲を良く保つために擧げる三つの條件、 自分を偽りながら日々を送るという、 現狀を訴えている。 世間の風當りが强くてなかなか離婚できないという中國の 國の讀者だけではあるまい。 い)、夫婦がそれぞれ何でも心おきなく話せる友人を持ち、 いで自分だけの世界を持つ)を讀んで身につまされるのは、 逆に夫婦間では祕密を持つこと(相手に何もかもさらけださな 日曜毎に友人を招くこと しかし多くの家庭の實態を描いている。作中の夫が夫 別れるのも面倒だ」との言葉には、 しかも内實の愛の破綻を取り繕って、 (準備に忙殺されて喧嘩する暇がな 「別れても別れなくとも同じ 背筋が寒くなるよう ロマンチッ すなわち二間

五

愛

の 變

遷

じめから諦めてしまった悟りの境地が見られる。

は結婚生活に耐えられないという現實にたいして、

「錯、

は

錯!」のように死によって愛を取り戻すでもなく、

錯

さ。

こうしてみてくると、愛を奪っていた文革が終結した結

愛を至高と考え、 破壊された權威に代わるものとして人々の心に愛が蘇 新時期文學の初期の頃は愛に對する信賴と情熱があ 理想的な愛・眞實の愛を追求してや

まないという眞摯な態度が大勢を占めていた。

愛そのものにた ところが愛

が强い。

えるだろう。 いして信賴を寄せなくなり、 を死なせてしまう結婚生活への幻滅から、 若い世代にはそれが刹那的な愛という形で表 冷めた見方が増えてきたと言

れている。 文革後愛情が文學に復活した最初の劉心武の「愛情の位

置」あたりでは、健康的で美しい愛情が求められ、

しかも

これはある意味では人民文學の延長線上にあると言えるだ 革命の理想を同じくし、 意味づけられている。 つまり愛が崇高であるか否かは黨や革命との關係によって ることが前提となっていた(たとえば女主人公は技術革新グル ープに參加しデートを我慢してでも目標達成のために殘業する)。 硬直した思考様式に縛られているのは無理もない。 文革が終結して間もない七八年の段 社會主義現代化を促進する愛であ

> のと性質を同じくする。 結ばれるように、 據地の農村の若い二人の自由戀愛が民主政府の支持を得て 革命の目標と戀愛の行方が一致してい 後に述べる張弦の小説もこの傾向

命は革命、愛は愛と切り離しはじめている。 その點張潔の「愛、 忘れがたきもの」は、 いちはやく革 革命活動の中

で自分を助けたために犧牲になった勞働者の娘と結婚した

男性を賞賛するわけでもなく、

むしろ彼の選擇を否定的

く遇羅錦であろう。 個人の内面の領域を最も徹底的に切り離したのは、 描いている。もはや愛に外的權威づけは必要ない。 私小説と分類される所以である。

う結婚への幻滅が生じる。 内部へ向かわざるを得ない。そこで愛の行方を追ってみる うことになる。外にそんなものがない以上、畢竟目は自己 權威を喪失すると、何によって崇高さを與えられるかとい に革命的意義を付與することがなくなり、 ところが、革命遂行に役立つ愛が正しいというふうに愛 「方舟」、「錯、錯、錯!」のように愛を死なせてしま 愛への信頼が搖らいでくると、 愛を意味づける

たとえば趙樹理の

小

一黑の結婚」(四三年)で、

根

政治と

しだいに愛に希望を抱かなくなり、「別れるのも面倒」、「愛

この愛の本質の探求については次章で詳しく考察したい。情三部作のようなものが出てくることになるのであろう。本質を探ろうとするとき、人間の業をみすえた王安憶の愛本質を探ろうとするとき、人間の業をみすえた王安憶の愛を語らず」にみられるように、愛に對して冷めた態度を取

## | 愛の描かれ方の分類

――基層・中層・上層・最上層―

### (一) 分類の基準

今まで新時期愛情文學の大きな流れを見てきたが、今度

の右派、既成の婚姻道徳の三種を考えてみる。き離すものとしては、封建道徳、新しい政治的身分としてる。愛の成就を妨げるもの、あるいは愛するカップルを引層・中層・上層は愛と愛を妨げるものとの對立の構圖であは作品をパターン別に分類してみよう。分類の基準は、基

中國になっても一朝一夕に拭い去ることのできるものでは、數千年にわたって人々を縛り付けてきた封建道德は、新

ても、

右派の障壁は乗り越えられないという意味で、中層

そのつぎの段階として、新中國になって新しく登場したも根底に位置するという意味で、これを基層に分類した。力を持っており、後れた農村では直接的に威力を振るい、ない。親の決める結婚、寡婦の貞節などは、今だに實際に

でもより先鋭に愛と對立する右派問題を考えてみたい。右出された身分制全體を、取り上げるべきであるが、その中世襲の身分制だった。本來ならこの政治的・人爲的に造り的身分として子孫にも受け繼がれるという點で、まさしく

政治的身分の問題がある。地主や富農といった出身が政治

ちながら、たとえ親の決める結婚からは自由になったとしちながら、この問題は身分制という點で封建的性質を半ば持ばあたかも現代の賤民のように、右派を愛することはならはなければ自らの政治的純潔を保つことはできなかったのしなければ自らの政治的純潔を保つことはできなかったのしなければ自らの政治的純潔を保つことはできなかったのとながら、たとえ親の決める結婚からは自由になったとしちながら、たとえ親の決める結婚からは自由になったとしちながら、たとえ親の決める結婚からは自由になったとしちながら、たとえ親の決める結婚からは自由になったとしちながら、たとえ親の決める結婚からは自由になったとしちながら、たとえ親の決める結婚からは自由になったとし

#### に位置付けた。

れるだろうか。今その問いかけは中國文學でもなされはじされるのである。しかし純粹な愛を結婚という枠にはめらの愛は許されない。だから婚姻外の愛は不倫だとして非難道徳であれ、一夫一婦制が基本である。原則として婚姻外現代社會では社會主義的婚姻道徳と愛との矛盾が考えられる。上層としては既成の婚姻道徳と愛との矛盾が考えられる。

私的な、より觀念的な愛の世界へと向かうのである。かは管する。つまり外的世界とはいっさい切り離し、よりが位置する。つまり外的世界とはいっさい切り離し、よりか。そう考えてくると最上層には愛の本質・永遠性の探求か。そう考えてくると最上層には愛の本質・永遠性の探求が、そう考えてくると最上層には愛の本質・永遠性の探求が、

つ

た。

妹の荒妹は、

姉の事件で受けた心の傷によって愛に

## (11) 基層……反封建

新時期文學における愛の諸相(三枝)中國になってもなお殘存する封建道徳との對立の圖式の中まず、愛情文學の基層には反封建という立場がある。新

拒否し、 がる。 學』八〇年一期)がある。 は、未婚で妊娠したのが發覺して捕らえられ、 は結納目當ての賣買結婚を押し付けようとする。 わらず、貧しい山村での長く苦しい生活の末、 幸が描かれている。母菱花は解放直後に親の決めた結婚を 自由な戀愛を踏み潰す古い觀念を描いた、 「愛情に忘れられた片隅」 愛が障害を克服しようともがいているさまが浮かび上 その一つに親の決める結婚、 新婚姻法に則って自由戀愛で結婚したのにも ここには母娘三人の三重の愛の不 (原題「被愛情遺忘的角落」『上海文 人身賣買のような結婚 張弦の短篇小説 自ら命を斷 やはり娘に 姉の存妮 か か

に力を盡くす共靑團支部書記の靑年許榮樹のもとへゆくこたちの罪が冤罪であったことを悟り、村を豐かにするため臆病になる。小說は荒妹が愛情の眞の大切さに目覺め、姉

とで未來に展望を持たせている。

持っている。 このことについては、 巴金が『隨想錄』の遺物ではなく、反封建も時代後れではなくて今なお意味を「愛情に忘れられた片隅」に描かれた賣買結婚は過去の

「賣買婚姻」の中で

かった。しかし彼女の息子は金銭と財物で新しい家庭 も何も物を要求せず、彼女の結婚に干涉する者もいな 知らないのだ。二十數年前に彼女が結婚した時は、 ところが私の姪は今日賣買結婚に直面してなすすべを 對するために、 えていた。あにはからんや、生き残りはいまだに發展 いる。私も我々はすでに舊時代の惡夢から逃れたと考 「人々は反封建はとっくに時代後れになったと思って 男尊女卑に反對し、『父母の命、 害毒はなおも擴大しているのだ。 私は丸々六十年もペンで鬪ってきた。 賣買結婚に反對 媒妁の言』に反 誰

變わりがない現在の結婚の在り方を嘆いている。 結婚に莫大な費用がかかり、嫁を買い取るのとなんら

を築かざるをえない」

朝ラジオで、ある省の八人の娘さんが連名で、自分た 何と多くの淚! れられた片隅』のような映畫を見たことがある。 私は『喜鵲淚』のようなテレビドラマや、『愛情に忘 何と多くの苦しみであろうか!

> 傳統があんなに勢力を誇示しているのか。」 の傳統はどこへいったのか。どうして今日でも封建的 に値するし、 ると唱えているのを耳にした。 ちが先頭に立って結婚の自由を勝ち取り傳統と決裂す いったのか。二十年代から五十年代にかけての反封建 も私は問わざるを得ない。五・四時期の傳統はどこへ 彼女たちの勇氣は激勵に値する。 彼女たちの精神は賞賛 けれど

と退けることはできない。 弦の反封建の精神に支えられた「愛情に忘れられた片隅」 できず、今なお姿を變えて人々を害している。 鬪ってきたのにもかかわらず、 巴金の述懷が示すように、五・四以來長年反封建を叫 のような文學作品も存在意義を持っており、 それどころか反封建というテー 封建的傳統は容易には拂拭 何をいまさら それゆえ張

建的體質を突いたが、 張弦は「愛に忘れられた片隅」で愛を抑壓する山村の封

年一期)と「斷ち切れなかった赤い絲」(原題「掙不斷的紅 は愛情文學の最も基礎になるものである。 翌年も短篇「未亡人」(『文匯月刊』八

んで

ましてくれたのは、 紙という構成になっている。 許されぬ戀を描き、全篇が亡夫に宛てて心の内を綴った手 書いている。「未亡人」は市委員會黨書記未亡人周良蕙の われて死亡、迫害にさらされ續ける良蕙を終始陰で支え勵 郵便配達の男だった。 夫の維明は文革中造反派に捕 しかし文革終結

V ?

父親の名譽が傷付けられるのを恐れて再婚に强硬に反對す がかけられて降格させられる。さらに結婚を決意した二人 彼女の戀をめぐって樣々な噂や臆測が流れ、 それでも以前のような親しい關係を持ち續けようとするが、 の前に、一人息子が寡婦と結婚するのを嫌う男の母親と、 達夫であることを恥じて良蕙を避けるようになる。 後亡夫が名譽回復し良蕙も復職すると、 彼は自分が郵便配 周圍から壓力 良蕙は

亭主が!」との叫びは、 を必要とするの、 いて女性を苦しめていることへの告發である。 これは寡婦の戀を許さない封建道德が今も執拗に生きて 夫が要るのよ、 眞に迫っている。 遺影じゃなくて、 ただし作者の主 「私は愛情 生身の

の中傷や非難の理不盡さを際立たせている。

が、

逆に言え

新時期文學における愛の諸相(三枝)

る良蕙の二人の子供が立ちはだかる。

獨白體を採用しているのにもかかわらず、 張が先走りすぎて、文學的鑑賞には耐えない。 れざる戀を靜かに溫める二人の心の交流の機微が味わい しろ張弦自身の脚本による映畫の「未亡人」の方が、 立っているため、 彼女の內面の苦惱が見えてこない。 自己辯護が先に 女主人公の 許さ ŧ

二人の愛の對比は寡婦の戀を正當化するのに役立ち、 それにたいして郵便配達夫の愛は逆境にあった彼女を支え る、 結婚したのは、言ってみれば玉の輿である。そして夫の愛 護婦だった良蕙が妻を亡くしたばかりの市委員會副書記と は二度目の戀愛ではなく、 に復職すると自分から身を引こうとしたのだ。良蕙もこれ は上位の者が下位の者に與える恩寵のようなものであった。 意に二人の社會的地位の間に天と地ほどの差をつけた。 夫と郵便配達人との二通りの愛の在り方である。 「未亡人」はもう一つの問題を提起している。 人間として對等な愛であった。 初めての本當の戀なのだと悟る。 だからこそ彼女が高位 それは亡 張弦は故

ごく普通に再婚する自由さえ與えられていないということばこんな理屈を加えなければ、寡婦にはごく普通に継をし

だ。

深みに缺ける。愛そのものを深く探求してはいないし、張拭しなければならないという主張がはっきりしすぎていて、哲品は對決構圖が明確で、新中國に殘存する封建道德を拂纏じて張弦は反封建の立場から愛を描いているが、彼の

弦の意圖もそこにはないのだろう。

九~十一期)がある。こちらの寡婦文瑞霞は、「未亡人」のわらかなくさり」(原題「鎖鏈、是柔軟的」『廣州文藝』八二年れて愛が結ばれないというものに、戴厚英の中篇小説「やけに一方的に課せられた再婚禁止の封建道徳に縛り付けらまた、「未亡人」と同じく、寡婦の貞節、すなわち女性だ

人」よりも深刻である。して變わってはいない。

なかった。

すでに婚姻法が整い、

誰も再婚してはならない

彼女にはその勇氣が

のはむしろ自然の成行きであったが、

後、

饑餓線上にあった母子を救ってくれた劉四に再嫁する

**周良蕙のように自覺的な女性ではない。** 

夫が冤罪で死んだ

かなくさり」の恐ろしさは、 分の心を縛ってしまい、 する女の心に、逃した男の影がちらつく。 と口に出して言うこともないのに、 てた心の牌坊ほど悲しいものはない。 たらおまえに牌坊を建ててやるところだと賞贊されて滿足 れた子が女だったら婚家を去れるはずだった)。もし舊社會だっ 心惹かれる男性を逃してしまう(この子は遺腹兒で、もし生ま 々 が息子を生んだ彼女に再婚を望まないことを感じとって、 貞節を守り拔くという、 魯迅の「祥林嫂」 義兄をはじめ周圍の人 貞節という「やわら 女性が自分で自 の頃とたい 自分で建

ここでの貞節という束縛は「未亡

より愛こついて二つの問題を提起している。 一つは中層に張弦のもう一つの作品「斷ち切れなかった赤い絲」もや

た地位

一の高い軍人のために、

黨組織に依賴して若い女性を

(請け負い結婚。普通は親の決めた結婚を指す)。 親の命ならぬ分が夫婦を引き裂くもの。もう一つは組織による包辦婚姻分類される「天雲山傳奇」と同じく、右派という政治的身はり愛について二つの問題を提起している。一つは中層に

質の表れに他ならない。主人公の傅玉潔は十七歳の女子學組織の命による結婚の强要は新しい衣を着た古い封建的體

工團に入るが、年老いた醜い副師團長に見染められ、組織

あふれんばかりの情熱を抱いて解放軍の部

一隊の文

生の時、

部長の半ば强制的な説得を受ける。

その時はきっぱりと求

で亡くしたこの老軍人と再婚して豐かな生活を得、男と女婚を斷わったものの、後に夫と離婚した玉潔は、妻を病氣

げかけている)、

女性に生れたが故の不自由の悲劇である。

ん身勝手な女性に描かれているが、讀者に彼女をそこまでを結ぶ赤い絲は切れていなかったと思うのだった。ずいぶ

組織の包辦婚姻は「斷ち切れなかった赤い絲」ではその

に仕立てあげられている。

詰めたもの

に憤慨させるよう、

故意に反面教師的存在

時

は實現しなかっ

解

放戰爭當時、

新時期文學における愛の諸相(三枝)

惟香り憂目を見る。まるで丁令が「國祭詩人デーに惑あり」の方式のでは、本命に對する情熱に燃えていた若分かる。この小説では、革命に對する情熱に燃えていた若之研究」『人民文學』八三年八期》でも描かれていることから力かる。この小説では、革命に對する情熱に燃えていた若之研究」(原題「楊月月與薩特中に強制的に結婚させることがあったらしいのは、諶容の半ば强制的に結婚させることがあったらしいのは、諶容の出話のです。

ゆくような話で、自分の意志通りこ人生を切り聞いてゆく(原題「三八節有感」四二年)で取り上げた女性の運命を地で離婚の憂目を見る。まるで丁玲が「國際婦人デーに感あり」耶オたくだ。で落任してゆき、ていには尹に愛丿かできて

ことができない(諶容はそれを實存主義に對する疑問として投ゆくような話で、自分の意志通りに人生を切り開いてゆく

の苦惱、息子の苦惱、そして今は妻の座に納まった愛人の諶容は夫を斷罪するようなことはせず、楊月月の苦惱、夫

苦惱まで、それぞれの人生を、調査にきた作家の目を通し

て重層的に掘り下げており、

全體を作家と作家の夫との

て、諶容獨特の心の琴線に觸れる筆使いによって、小説と復書簡集で構成した形式上の試みと實存主義の探求に加え

戦争で婚期を逸し て、諶容獨特の心の琴線に觸れる筆使いによって、

してかなり優れた作品となっている。

金銭至上主義的戀愛觀、家柄を重んじる結婚を描いた小金銭至上主義的戀愛觀、家柄を重んじる結婚を描いた小金銭至上主義的戀愛觀、家柄を重んじる結婚を描いた小である。

(三) 中層……新しい政治的身分、右派

とりあげられてゆく。

悲劇において、二人の間にあったはずの愛情が犠牲になっ保身のためであれ、戀人や配偶者を捨てざるを得なかったいが、愛情との關係では、黨を盲信する無邪氣さであれ、け右派分子の問題がある。右派問題を取り上げる小説も多つぎに中層として、新しく登場した政治的身分、とりわつぎに中層として、新しく登場した政治的身分、とりわ

ている。

實際に數多くあったであろうし、これ以後も多くの作品で 方、 は右派問題の告發という意味以外に、愛情と政治的身分と の葛藤という問題を突き付けたという點で意義深い。この の葛藤という問題を突き付けたという點で意義深い。この の葛藤という問題を突き付けたという點で意義深い。この の葛藤という問題を突き付けたという點で意義深い。この が戀愛を破壞してしまった悲劇である。こういうケースは が戀愛を破壞してしまった悲劇である。こういうケースは が戀愛を破壞してしまった悲劇である。こういうケースは が戀愛を破壞してしまった悲劇である。こういうケースは が戀愛を破壞してしまった悲劇である。こういうケースは

よりどころにして苦難に耐えていたが、右派のレッテルをた赤い絲」では、夫が右派として批判された時は、愛情を公の心に深い傷を負わせている。張弦の「斷ち切れなかっプ・テーマにすぎないが、右派とされた妻との離婚が主人ブ・テーマにすぎないが、右派とされた妻との離婚が主人

迫害が續く中で、 外された後も「摘帽右派」(レッテルを外された右派)として 「ああ、 よって引き裂かれた人間と愛のテーマは戴厚英の長篇小説 れ 稱して離婚が急増した。盲信のためであれ保身のためであ 破綻である。實際さらに文革の嵐の中では一線を劃すると や保身よりもこちらの方が人情に近い。これらは結婚愛の 愛想をつかして離婚する。夫には酷だが、 政治によって多くの愛が死んだのである。 人間よ」 (原題「人啊、人!」八○年十一月廣東人民出 夫がしだいに自奪心をなくしてゆくのに 斷固とした盲信 この政治に

回 上層 ・婚姻道德と愛 版社)で成熟をみることになる。

徳にかなう」(「家族、私有財産、 はほとんどがエンゲルスの「愛情にもとずく結婚のみが道 も觸れた張潔の「愛、 表れる。 れには結婚外の愛と、 上層としては、 この問題で最初に論爭を卷き起こしたのは、 既成の婚姻道徳と愛との矛盾がある。 愛のない結婚が、 忘れがたきもの」であった。 および國家の起源」)という言 常にペアとなって 贊成者 先に ح

新時期文學における愛の諸相(三枝)

そのものに絶對的な價値を與えている以上、それは妻子あ

葉を引用して論據とする。 と非難し、 よる結婚を否定的に描いているので)革命道德を冒瀆するもの 格調が低いとか、 反對者は婚姻外の愛を不道德だ (老幹部の正義感と階級的友愛に

だとする。

訴えている主張を檢討してみよう。 だがこういう表面的な議論とは別に、 張潔は三十歳になって 小説の中で作者が 母たちのよう 魂に呼び

對する中傷への反論がある。 出さず、愛の對象となる人間の存在さえも必要とせず、愛 純粹な愛を貫かせている。 忘れがたきもの」の段階では、 も崩壊しうるのを描くのは「方舟」になってからだが、「愛、 する社會に反發している。愛情によって結び付いた結婚で 粹な愛情によるものでない結婚への批判、 掛ける人が現れるまで待つ決心をさせている。 に婚姻と愛情が分離する悲劇を繰り返さぬよう、 も結婚を躇っている女主人公の娘の珊珊に、 を超えて、更には生身の相手の人間をも超えて、 結婚による結び付きに意義を見 つまり結婚を押し付けようと 主人公たちに結婚という枠 世間の獨身者に ここには純 魂だけの

る男性を愛して不道徳だなどという非難の次元を超えてい

る。

張潔は八四年の中篇小說「エメラルド」(原題「祖母綠」

たのだ。

い張り、右派分子として邊境へ勞働改造にやらされること争の時、愛する左威をかばって自分が大字報を書いたと言を造り出した。女主人公の曾令兒は、ある大學で反右派鬪『花城』八四年三期)では、愛を貫くために結婚を拒む女性

ず、他人にも父の名を明かさなかった。私生兒を生んだこる日々の辛さから彼女を救う。妊娠したことは左威に告げていた。愛する人の子を宿しているという思いが迫害され

張潔の「愛、

忘れがたきもの」

に續いて、

婚姻道徳と愛

邊境へ旅立つが、そのたった一晩のことで妊娠してしまっ

一夜限りの決心で左威に抱かれた彼女は一人で

になった。

兄と再會した盧北河が語る、二艘の船のたとえ。順風滿帆整っているが内實は崩壞寸前で、氷のように冷たい。曾令で黨支部書記の盧北河と結婚する。彼らの家庭は、外見はを心の支えに生きてきた。一方左威は同じく大學の同級生とでいっそうひどい仕打ちを受けたが、子供と數學の研究

に見えた盧北河は、實は愛のない生活に落ち込んでしまっ曾令兒。だが盧北河の船は轉覆してしまう。幸福であるかの豪華な船が盧北河、運命の荒波に揉まれるおんぼろ船が

愛を對比させている。曾令兒は結婚という形で結ばれるの張潔はここで盧北河の愛のない結婚と曾令兒の結婚外の

婚によって逆に愛を死滅させてしまったのだ。この「エメを拒んだことで、愛を死なせずにすんだ。が、盧北河は結

なものとして捉える傾向がある。る幻滅が見られる「方舟」とともに、結婚と愛とを無關係ラルド」でもそうだが、總じて張潔には、結婚生活に對す

ことは、目立たないように滑り込ませてあるだけである。結婚登記を濟ませてあること、つまり法律上は夫婦である八一年三期)である。ただし婚姻外の愛といっても、すでにいた張抗抗の中篇小説「オーロラ」(原題「北極光」『收穫』の問題で波紋を投げかけたのは、先に「愛する權利」を書の問題で波紋を投げかけたのは、先に「愛する權利」を書

張抗抗自身は次のように語っている。
 最抗抗自身は次のように語っている。
 最抗抗自身は次のように語っている。
 最抗抗自身は次のように語っている。
 最初を解消するだけなら道徳的にさほど大きな問題はないであろう。理想を追求する若者の青春物語として受いないであろう。理想を追求する若者の青春物語として受はないであろう。理想を追求する若者の青春物語として受けいれられる(題名のオーロラは理想の象徴)。 しかし作者がはないであろう。理想を追求する若者の書とは重要だ。
 最近抗抗自身は次のように語っている。

に越えているのです。(中略) もちろん、結局どの道徳思理に一緒に暮らすのは、他者と自己に對する責任を預わない不道徳な行爲であると(主人公は)認識するに預わない不道徳な行爲であると(主人公は)認識するに至ったのです。このような不道徳な行爲が彼女に與える苦しみは、傅雲祥との決裂が招く『不道徳』を擔うる苦しみは、傅雲祥との決裂が招く『不道徳』を擔うるとによる非難がもたらす苦惱を、實際すでにはるかことによる非難がもたらす苦惱を、實際すでにはるかことによる非難がもたらす苦惱を、實際すでにはるかことにある。

新時期文學における愛の諸相(三枝)

ん。」 寛践の檢證を受けるのを待たねばなりませ 答と彼女の友人たちが、正に前進し變化しつつある生 觀念がより社會の發展規律に合致するかは、なお、芩

であることを氣付きにくいように書いたのもそのせいかも問題意識がかなり先行していたと思われる。主人公が旣婚若者なら違和感はないだろうが、八一年の段階では作者のたな道徳の生れるのに期待する姿勢が讀み取れる。現在の

これはかなり過激な發言で、既成の婚姻道德を排斥し、

新

るから、芩芩が最後に彼を選擇するのは大いに正しいなどの價値觀の表れである。ここで曾儲が最も立派な人物であいて、三つの世界觀を代表している。主人公の芩芩が順にいて、三つの世界觀を代表している。主人公の芩芩が順にいて、三つの世界觀を代表している。主人公の芩芩が順にいて、三つの世界觀を代表している。主人公の芩芩が順にいるから、芩芩が最後に彼を選擇するのは大いに正しいなどの價値觀の表れである。ここで曾儲が最も立派な人物であるから、芩芩が最後に彼を選擇するのは大いに正しいなどの價値觀の表れである。ここで曾儲が最も立派な人物であるから、芩芩が最後に彼を選擇するのは大いに正しいなどの價値觀の表れである。ここで曾儲が最も立派な人物である。

知れない。

望を感じざるをえない。 それが彼女の誠實さの表れであったとしても、 取り上げながら、ごく平凡な結末を讀者に豫感させるのは、 かったのだろうか。 のである。張抗抗もやはり人民文學の桎梏から脱け出せな のは、文學としての幅や奥行きを自ら挾めているようなも このように典型に書き分けてその善惡を讀者に押し付ける と論じても何にもなりはしないだろう。 婚姻外の愛という極めて先鋭な問題を むしろ登場人物を 何かしら失

初夜のショック 後 ある。 小說 の男性への愛、子供を捨てて離婚、 婚姻外の愛で社會的に最も注目されたのは遇羅錦の長篇 「春の童話」 家の生活のために東北の農民と身賣り同然の結婚 これは兄の遇羅克が「出身論」を書いて銃殺された からナイフを身につけて寝て夫を拒否、 (原題「春天的童話」『花城』八二年 戀人との愛の破局と續 一期)で 別

的童話」『當代』八〇年三期)の續篇である。「春の童話」では、

北京に戾って勞働者と再婚、

妻子ある新聞副編集長との戀

く遇羅錦の體驗を綴った「ある冬の童話」

(原題「一個冬天

愛、 他は、 取り沙汰されたが、 離婚訴訟と不倫の相手の失脚がだぶってスキャンダラスに の中でのラブレター公開に至る。 至善とする點でむしろ倫理を逸脱するものではなかった。 離婚した上で再婚という正當な手段を取る、 の在り方について言えば、愛の成就のために、 夫との離婚訴訟、 クスなものである。 非難されるほどの内容ではない。そもそも彼女の愛 中國では時機尚早だったという不運の 愛人の裏切り、 遇羅錦の戀愛結婚觀は、 發表された當時は現實の その報復のため作品 極めてオー 夫と正式に 結婚愛を

۴,

が見えるけれども、 の戀と寡婦の戀を扱っていて、 農村を描いた「小鮑莊」 山』八七年一期)の中篇三作の力作に取り組んだ。 海文學』八六年八期)、 年から愛情三部作と言える「荒山の戀」 『十月』八六年四期)、「小さな町の戀」(原題「小城之戀」『上 茹志鵑の娘で、 母娘ともに活躍している王安憶が、 この三作では人間における愛と性のい 「錦綉谷の戀」(原題「錦綉谷之戀」『鍾 (『中國作家』八五年二期) 許されざる愛を考える兆し (原題「荒山之戀 で童養媳 王安憶は

となみの業のような部分をみすえた、重いものとなってい

る。

三作のうち「荒山の戀」と「錦綉谷の戀」は既婚男女の三作のうち「荒山の戀」と「錦綉谷の戀」は既婚男女の三作のうち「荒山の戀」は、手法的にも斬新な仕婚姻外の愛を描く。「荒山の戀」は、手法的にも斬新な仕をがは難命の絲は徐々に二人を引き寄せ、第三章では、今まかし運命の絲は徐々に二人を引き寄せ、第三章では、今まで出會うことなく生きてきたこの男と女が、ついに悲劇とで出會うことなく生きてきたこの男と女が、ついに悲劇とで出會うことなく生きてきたこの男と女が、ついに悲劇とで出會うことなく生きてきたこの男と女が、ついに悲劇とで出會うことなく生きてきたこの男と女が、ついに悲劇とで出會うことなく生きてきたこの男と女が、ついに悲劇といい。

はない。むしろそれぞれの配偶者と子供たちでなる家庭に、なる出會いを迎える。二人は自分たちの意志に反してどうなる出會いを迎える。二人は自分たちの意志に反してどうで心中する。この小説は、理性の力では抑えようがなく、末、男は女に誘われるままに荒れた山に登り、毒をあおいた、明は女に誘われるままに荒れた山に登り、毒をあおいた、明は女にあらがうことができない愛の恐ろしささえ感じさせる。この男女はお互いに精神的に相手を必要としたわけでる。この男女はお互いに精神的に相手を必要としたわけでる。この男女はお互いに精神的に相手を必要としたわけである。この男女はお互いに精神的に相手を必要としている。

分を受けようと、各々の夫や妻に妨害されようと、惹きあはり相手の存在そのものを欲してやまない。職場の降格處肉欲かというとそうでもない。肉體の交わりだけでなくやめからないのだ。それはいわゆる愛情とは違うが、ただの

く宿命としか言いようがない。 さらない。 けるのである。 かのように夫の待つ家へと歸り着き、冷めた夫婦關係を續 幻のように消え失せる。そして女主人公は何事もなかった るのは不可能であるかのごとく、廬山を下りた途端に夢か 通い合いを描く。この愛は、あたかも下界では愛を實現す を設定し、神祕的な裸の魂のふれあい、 び付きが强い。しかも廬山という俗世界を離れた山上の場 ているのにたいして、 い求めあう二人をどうにも止めることができない。 「荒山の戀」と「小さな町の戀」が性愛に重點がおかれ 愛は法を超越し、 彼女には不倫であることの罪の意識はさら 「錦綉谷の戀」の方は精神面 さらには現實世界をも超越し 沈默のうちの心 まさし

ている。

いた二人には自分たち以外の如何なるものも無力である。糖となって二人を心中に追いやるのだが、宿命的に結び付持ちえていない。「荒山の戀」では、確かに婚姻關係が桎にが對立する構圖を取るが、實は婚姻道徳は何ほどの力も

らの長い年月、ずっと三人である。二人で平和に暮ら夢にも思わなかった。三人で、二人ではない。これか「夫はこの晩彼らが實は三人で寄り添っていたことを

のかもしれない。

もどり、

「錦綉谷の戀」では、下山すると實にあっさり元の家庭に

一見婚姻道徳に屈服しているように思える。しか

その場にいないことであらゆる悶着は雲散霧消してしすのではない。風波は立つはずがない。第三の人間がなるより、また、「こう」と利しました。

まう。」

凡になってしまう」から、 結婚に期待はしていない。「彼「夫婦の間のすべてはあまりにあからさまで」「何もかも平この結婚を解消してまで別の戀を成就させる氣は毛頭ない。とあるように、愛の冷めた結婚を容認しているだけである。

方が夢で、裸の魂が向き合ったつかのまの愛が眞實だったらは愛情は距離を保ってこそ消滅しないでいられるという書き方だが、ひょっとすると日常生活のなもの、愛を損なう障害物とみなしている。つかのまの愛が必ずでに無られているのではなく、むしろ結婚を無意味婚姻道徳に縛られているのではなく、むしろ結婚を無意味婚姻道徳に縛られているのではなく、むしろ結婚を無意味婚姻道徳に縛られているのではなく、むしろ結婚を無意味婚姻道徳に縛られているのではなく、むしろ結婚を無意味が夢だったという書き方だが、ひょっとすると日常生活のが夢だったという書き方だが、ひょっとすると日常生活のが夢だったという書き方だが、ひょっとすると日常生活のでいるのまの愛が眞實だったが夢で、裸の魂が向き合ったつかのまの愛が眞實だったらは愛情は距離を保ってこそ消滅しないでいられるという

(五) 最上層……愛の本質、永遠の愛

た。ところが對立の圖式を離れた最上層では、政治信念の愛はすばらしく花開くはずだという前提が暗默の内にあっのの對立の圖式であり、愛を抑壓しているものがなければ、これまでみてきた基層・中層・上層は、愛と愛を阻むも

なより觀念的な愛の世界を指向している。愛の本質と永遠性の探求がなされている。つまりより私的での本質と永遠性の探求がなされている。つまりより私的

旅先ではふたたび人目を盗んで求め合う。 苦しみから逃れようと互いに避けるようになるが、公演の 抹殺したいという憎しみをさえ生じさせる。男と女はこの たものとして意識させ、その後悔の念は、 きない情欲の虜となって、もはや離れようにも離れられな ところが苦しみの果てに結び付いた後は、どうにも抑制で として二人の間に龜裂を生じ、仇敵のような間柄となる。 になって女性を性的に意識しはじめた男が、それを隱そう にバレエの練習をしてきた一組の若い男女である。 間の理性で抑えられない情欲のすさまじさをえぐっている。 えていた。先に觸れなかった「小さな町の戀」は同じく人 人間の理性では抑えることのできない愛の宿命的性質を捉 「小さな町の戀」の主人公は子供の時から同じ劇團で一緒 上層の項の王安憶の愛情三部作のうち、 こうした肉欲に支配された關係は、二人に自己を汚れ たがいに相手を 情欲を滿たすこ 「荒山の戀」 思春期 は

> せる。ただ新たな生命の誕生による浄化を與えているとこ めては罪の意識で憎み合い、相手を抹殺せんばかりの愛憎 とした。男はしかし、他の女と結婚して去っていった。 を消し去り、一人で汚名を着て私生兒のまま子供を生み落 自分の體に宿った小さな命だった。それは彼女の情欲の炎 死を決意するが死にきれない。そんな彼女を救ったのは、 すうちに罪の意識はますます深くなってゆく。ついに女は ない。こうして憎んでは求め、 ない二人は、不倶戴天の敵のように毆り合わずにはいられ とも恥辱をはらすことも、そのはけ口を相手に求めるしか のすさまじさは、 この小説の、情欲が人間を突き動かす力の大きさと、 ゾラの 「テレー 求めては憎むことを繰り返 ズ・ラカン」を髣髴とさ 求

間の業であろう。すさまじい情欲の行き着く處は、自らを破滅に追いやる人すさまじい情欲の行き着く處は、自らを破滅に追いやる人王安憶の「荒山の戀」と「小さな町の戀」の宿命的愛や

ろにわずかに救いがあるが。

|滿たすこ 張潔の「愛、忘れがたきもの」と「エメラルド」の、

結

新時期文學における愛の諸相(三枝)

に永遠の命を手に入れることができた。婚はおろか生身の相手をさえ必要としない愛は、それゆえ

緒で、 のとなりえたのではなかろうか。 まさにそのゆえに、 かならない。」彼女の愛は結婚によって成就することはな ゆる不滅の愛が本當にあるとしたら、 たものだったのだ。それは愛なんかじゃなくて、激しい苦 他の人が一生の間に受け取るものよりも、 を越えはしないのだ。 らが一生のうちで接觸した時間は、合わせても二十四時間 を語る代りにノートに語り續け、 あるいは死よりももっと强い力だ。 また相手の男性の死という障害にぶつかった。 まるで仲睦まじい夫婦のようだった。 忘れがたきもの」の珊珊の母は、 ほどの愛を得られた。「それは心に刻み込まれ この愛が消滅することなく、 しかしこの二十四時間は、 「母の精神は日夜彼と一 これがその窮極にほ もし世の中にいわ ずっと深く、ず 相手の男性と愛 ところが、彼 永遠のも おそらく しかし

たにもかかわらず、なぜ幸せだったと言えるのか。それは「エメラルド」の曾令兒は世間的な幸福を得られなかっ

も乗り越えてこられたのである。彼女にはもはや現實の相出し、常に甦らせ、生かし續けることで、どのような苦難出し、常に甦らせ、生かし續けることで、どのような苦難という義務的な結婚を受け入れていたら、愛を守り拔くこという義務的な結婚を受け入れていたら、愛を守り拔くことができたかどうか疑わしい。むしろ結婚しなかに他ならない。恩返し彼女が左威との結婚を拒否したからに他ならない。恩返し

の中を海に泳ぎに出て、新郞が溺れ死んでしまう。新婦は曾令兄が汽車の中で知り合った新婚旅行中の夫婦が、大雨で小説の最後に插入されているエピソードは示唆的である。極度に精神的な崇高な愛へと高められたといえる。この點ために喜んで犧牲となり、限りない愛を抱き續けたことで、

手さえ必要でない。

かつて狂わんばかりに愛し、その愛の

してしまうかもしれなかった愛が、死というもっとも大きから幸せであると。この夫婦は、結婚生活であるいは死滅思っている。新婦はたとえ一日でも報われる愛を得たのだ眠っている。曾令兒は新婦が目を覺ましたらこう言おうと

後を追おうとして人々に引き留められ睡眠薬を飲まされて

な障害によって、かえって永遠の命を得ることができたの

のありかたとこの新婚夫婦のエピソードは、 忘れがたきもの」と「エメラルド」の主人公の愛 永遠の愛とい

うテーマについて考えさせる。

綉谷の戀」も、 を設定し、その場に限って愛を成り立たせた王安憶の「錦 愛など不可能であろう。その意味で神仙世界のような山上 でめでたく結ばれてしまっては、いずれ愛は冷め、 そもそも愛は永遠なるや否やを考えてみる時、現實世界 現實世界での結ばれた愛の永遠性に疑問を 永遠の

持つものであろう。

の中でとうとう愛をなくしてしまった。 錯!」は、二人の愛し方がすれちがったために、結婚生活 愛は死によって成就されるしかあるまい。 の新郎の死も、愛に永遠の命を與えた。 きもの」の相手の男性の死も、「エメラルド」の新婚夫婦 の心中の結末を安易だとする見方もあるが、彼らの宿命的 愛を手に入れさせる最も確實な保障となる。 また結ばれた愛に對する懷疑からは、 諶容の「錯、 ところが、 死はむしろ不滅の 「愛、 「荒山の戀」 忘れがた 妻の死 錯

新時期文學における愛の諸相(三枝)

电

る時、 と人との間に横たわる最大の障壁は、愛というものを考え の死によって彼は失った愛を取り戻したのだ。 に直面して、 それを永遠に燃え立たせ、 夫は悔恨の思いを亡き妻に語りかける。 輝きを與える、 死という人 最高の恩 相手

結

寵であるのかもしれない。

び

していることを糾彈する。 治的制限が加えられたことに反發する。 なくなる。また右派や反革命との愛は許されないという政 形の愛が賞賛されていたのが、しだいに政治的意義を問わ 期には社會主義中國の建設、四つの現代化促進に貢獻する 愛に對する外的意味付けを拒否する態度である。 が生き殘って社會主義道徳に姿を變え、 考察してきたが、現代の文學に表れた愛の在り方の全體像 がおぼろげながら見えてきたように思われる。まず基本は 以上新時期愛情文學をその流れとパターン別に分類して 獨身主義の否定となって人々を、 本來きわめて個人的な領域のも とりわけ女性を壓迫 あるいは封建道徳 離婚・再婚の不自 例えば初

うに愛そうと全く自由である、というのがあるべき社會の束縛も加えられるべきではなく、一人の人間が誰をどのよ抵抗する姿勢が全體に見られる。個人の内面にはいかなるのであるはずの愛を政治的道徳的に外から規制することに

理想像と考えていいだろう。

それがさらに既存の婚姻道徳にも向けられ、愛に結婚という足かせをはめることから生じる矛盾がとりあげられる。に愛情にもとづく結婚」という幻想さえ崩れつつある。結婚生活の中で愛が消えうるとすれば、愛の冷めた、あるいは愛のない結婚を冷ややかに容認するとともに、婚姻外のは愛を罪惡感なく求めることになる。かといって中國の場合、愛を罪惡感なく求めることになる。かといって中國の場合、で変を罪惡感なく求めることになる。かといって中國の場合、動力の時でで愛が消えうるとすれば、愛の冷めた、あるいけのの場合、大津の大学の世界を築き上げたり、死の断絶によって愛を成就させることで、愛に崇高さ、永遠性を與えようとしているのではないだろうか。それが真理であるかどうかはともるのではないだろうか。それが真理であるかどうかはともるのではないだろうか。それが真理であるかどうかはとも

かく、一つの方向ではある。

註

1

女。一九五七年、湖北省僊桃市に生まれる。高校卒業後、

- は池莉の人生三部作を新寫實主義と捉えている。 生三部曲」と題する評論を「太陽出世」の後に添え、そこで生三部曲」と題する評論を「太陽出世」の後に添え、そこでは、于可訓の「人生的禮儀――讀『太陽出世』兼談池莉的人は、于可訓の「人生的禮儀――讀『太陽出世』兼談池莉的人は、于可訓の「人生的禮儀――讀『太陽出世』兼談池莉的人籍の日常生活の平紀池莉の人生三部作を新寫實主義と捉えている。
- 現在中國作家協會理事。その他の主な作品に、中篇小説「如誌『十月』の編集に攜わり、八七年から『人民文學』主編。が文革後の新しい文學の出發點となった。七六年から文藝雜勤める。七七年、『人民文學』十一期に發表した「班主任」動める。七七年、『人民文學』十一期に發表した「班主任」動める。七七年、『人民文學』十一期に發表した「班主任」動める。七七年、『人民文學』十一期に發表した「班主任」を本書の編集によれる。幼年期は重慶)男。一九四二年、四川省成都市に生まれる。幼年期は重慶

夏人民出版社。 中國新時期小說鑑賞叢書『愛情小說選』一九八八年七月寧

などがある

- 社)、全國各地の様々な人の體驗談と意見が收められていて情』と題して出版されており(一九七九年三月上海人民出版武と相談して選んだ二十五通餘りの手紙が『讓我們來討論愛⑤ なおラジオ局へ屆いた二千五百通餘りの投書のうち、劉心⑥
- (『收穫』八一年三期)、長篇小説『隱形伴侶』(作家出版社八六年)ない。一九五○年、浙江省杭州市に生まれる。兩親は四○年、黑龍江省北大荒の農場への下放を志願、八年間の農場で生、黑龍江省北大荒の農場への下放を志願、八年間の農場で生、黑龍江省北大荒の農場への下放を志願、八年間の農場での生活で様々な仕事を經驗する。七六年に農場を離れ、黑龍の生活で様々な仕事を經驗する。七六年に農場を離れ、黑龍の生活で様々な仕事を經驗する。七六年に農場を離れ、黑龍の生活で様々な仕事を經驗する。七六年に農場を離れ、黒龍の生活で様々な仕事を經驗する。七六年に農場を離れ、黒龍の生活で様々な仕事を經驗する。七六年に農場を離れ、黒龍の生活で様々な仕事を經驗する。七六年に農場を離れ、黒龍の生活で様々な仕事を經驗する。七六年に農場を離れ、黒龍の生活で様々な仕事を經驗する。七六年に農場を離れ、黒龍の生活で様々な仕事を経験する。中間、「大田の一年」の「大田の一年」といい、「大田の一年」は、「大田の一年」といい、「大田の一年」といい、「大田の一年」といい、「大田の一年」といい、「大田の一年」といい、「大田の一年」といい、「大田の一年」といい、「中の一年」といい、「中の一年」は、「中の一年」には、「中の一年」は、「中の一年」といい、「中の一年」といい、「中の一年」には、「中の一年」には、「中の

張抗抗「從西子湖到北大荒」『中青年作家自傳』 一九八八どがある。

年十二月時代文藝出版社。

- 期)、短篇小說「他有甚麼病」(『鍾山』八六年四期)、長篇小 文藝』七九年十一期)、長篇小說「沈重的翅膀」(『十月』八 在理事。主な作品に、短篇小説「愛、是不能忘記的」(『北京 孩子」を書き、好評を博す。七九年中國作家協會に加入、現 入る。六九年に下放し、五・七幹部學校に入る。七二年、 り、五六年に撫順高級中學を卒業、中國人民大學計劃統計系 子を置去りにした。抗日戰爭中母子は桂林・四川・陝西を轉 説「只有一個太陽」(作家出版社八九年)などがある。 巧板」(『花城』 八三年一期)、「祖母綠」(『花城』八四年三 てもらった駱賓基に勵まされて處女短篇小説「從森林裏來的 京に戻り元の職場に復歸。七八年、子供の頃からかわいがっ に入學。六〇年、人民大學を卒業。國務院第一機械工業部に 々とし、陝西の農村で解放を迎えた。その後遼寧省無順に移 一年四・五期)、中編小説「方舟」(『收穫』八二年二期)、「七 女。一九三七年、北京に生まれる。張潔が幼い頃、 父は妻 北
- 當時の賛成論としては、黃秋耘「關於張潔作品的斷想」(『文

期)、「未了錄」(『十月』八〇年五期)、「波西米亜花瓶」(『花

なお張潔はこのころ「有一個青年」(『北京文藝』七九年一

城』 八一年四期)と續けて純愛路線で書いている。 「沈重的

翅膀」で社會經濟を描いて作風を變えた。

9

新時期文學における愛の諸相(三枝)

- 19 註④に同じ。
- 山洋子「三つの視點・ では福地桂子「張潔の『方舟』に見る中國女性解放の現實」 『方舟』及其批評」(『山花』八二年十二期)、夏中義「從祥林 子君、丁玲の「莎菲女士的日記」の莎菲、「我在霞村的時候 たものに、中國では、**翟**大炳「關於文學中的婦女問題· ェミニズム文學に敷えられる。この女性解放の視點から論じ 穫』八一年六期、結婚と女性の自立の板挾みを描いた)がフ では張潔の「方舟」と、張辛欣の「在同一地平線上」(『收 の貞貞などがある。その路線を受け織ぐものとして、文革後 たとえば現代文學では魯迅の「祝福」の祥林嫂、「傷逝」の った女性、あるいは目覺めた新女性がよくとりあげられる。 を用いた。中國の女性解放の歷史と照らし合わせて、文學に 『長崎總合科學大學紀要』第二六卷第一號 表れた各段階の典型的な女性像として、封建禮教の犧牲とな 女性の問題を深く掘り下げた文學という、廣義でこの言葉 莎菲女士到『方舟』」**『當代文藝思潮』八三年五期、** ――中國現代の女性作家たち――」『女性 一九八五年度、秋 , 日本

ビバある。 學年報』第九號一九八八年 (「在同一地平線上」を論じる) な

穫』八四年二期)、「懶得離婚」(『解放軍文藝』八八年六期) **薩特之研究」(『人民文學』八三年八期)、「錆、錯、** 中篇小說「太子村的祕密」(『當代』八二年四期)、「楊月月與 民文學出版社七八年)、「永遠是春天」(『收穫』七九年三期)、 浴びる。 その他の主な作品に、 長篇小説『光明與黑暗』(人 ○年、中篇小説「人到中年」(『收穫』八○年一期)で注目を 縣に下放。長篇小說「萬年青」執筆(七五年に人民文學出版 文革が始まると上演中止となる。六九年からは北京郊外の通 費で山西省の農村に滞在。北京に戻ってから話劇を書くが、 學ぶ。五四年、北京ロシア語專科學校に入學。五六年、共青 語教師となる。七九年、中國作家協會に加入、現在理事。八 社より出版)。 七三年北京に戻り、 北京市第五中學のロシア 六二年、北京市教育局に移る。六三年から翌年にかけて、自 ロシア語の飜譯と錄音編集を擔當するが、病氣でよく倒れる。 團に入團。五七年に卒業後、中央人民廣播電臺に配屬され、 社讀者來信部に移る。このころ、中學・高校の課程を獨學で 工人出版社門市部の販賣員となる。 翌年、『西南工人日報』 歳の時に日中戰爭が起こり、成都・重慶・北平などを轉々と し、四七年、重慶に戾る。五一年、一五歳の時、重慶の西南 は國民黨政府の高等法院・最高法院の裁判官をつとめた。一 女。本名諶德容。一九三六年、湖北省漢口に生まれる。 錯!」(『收

などがある。

説を「私小説」に數える。 学」(『ある冬の童話』一九八六年十二月田畑書店) は日本近野」(『ある冬の童話』一九八六年十二月田畑書店) は日本近野」(『ある冬の童話』一九八六年十二月田畑書店) は日本近野 加々美光行氏「『私小説』作家・選羅錦における 政治 と文

少 男。一九三四手、上毎こ生まれる。本名長所善。南京市寛識』に挑戦したという意味で」私小説に分類している。一九八七年版別册では、「體驗を告白することで世間の∥常また「中國新時期文學の一○年」中國研究所編『中國年鑑』

17

新時期文學における愛の諸相(三枝)

天」(「未亡人」を映畫化したもの)などがある。蕭」を映畫化したもの)、「被愛情遺忘的角落」、「秋天里的春

聯書店の八七年出版の合訂本によった。 三聯書店香港分店七九年初版。引用は生活・讀書・新知三

(15)

常。で書く。文革中筆を奪われるが、七七年より創作再開。七九く書く。文革中筆を奪われるが、七七年より創作再開。七九集活動を行なう一方、創作を始める。映畫脚本や話劇を數多集活動を行なう一方、創作を始める。映畫脚本や話劇を數多集活動を行なう一方、創作を始める。映畫脚本や話劇を數多

- ⑱ 張抗抗「我寫『北極光』」『文匯月刊』八二年四期。
- ドイツ訪問、三月ボンで政治亡命。(『個舊文藝』八三年四期)でその經緯を綴る。八六年初め西い非難を浴びた。八二年七月に三度目の結婚をし、「求索」八二年一期)は「スキャンダル文學」(隠私文學)として激し
- 女。一九五四年、南京に生まれる。母は作家の茹志鵑。翌五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六九年、初級中學卒業(學五五年、母とともに上海に移る。六十年、初級中學卒業(學五五年、母ととは一方の本書、母とといる。
- でも共通している。 
  り善がりは果たして讀者に受けいれられるのか疑問である)り善がりは果たして讀者に受けいれられるのか疑問である別ないこと、登場人物に名前がなく「他」と「她」でしか表されいこと、登場人物に名前がなく「他」と「她」でしか表されいこと、登場人物に名前がなく「他」と「地」でしたとんどな

作「一個冬天的童話」(『當代』八〇年三期)で大きな反響を初の結婚から離婚にいたる自己の經歷を赤裸々に描いた處女年五月に離婚を提訴。八一年五月正式離婚。八〇年九月、最

副編集長との戀愛を描いた續篇「春天的童話」(『花城

新時期愛情文學年表

(網羅的ではなく、本文で論及したものに限る)

九七八年 劉心武「愛情的位置」『十月』七八年一期

九七九年 張抗抗「愛的權利」 『收穫』七九年二期 魯彥周「天雲山傳奇」『淸明』七九年一期

「愛、是不能忘記的」

『北京文藝』七九年十一期

九八〇年 張弦 「被愛情遺忘的角落」

『上海文學』八〇年一期

遇羅錦「一個冬天的童話」

『當代』八〇年三期

戴厚英「人啊、人!\_

張弦 「未亡人」 廣東人民出版社 八〇年十一月 『文匯月刊』八一年一期

**「掙不斷的紅絲線」** 

九八一年

『上海文學』八一年六期

九八二年 遇羅錦「春天的童話」『花城』八二年一期 張抗抗「北極光」 『收穫』八一年三期

「方舟」 『收穫』八二年二期

戴厚英「鎖鏈、是柔軟的」

『廣州文藝』八二年九~十一期

九八四年 諶容 「錯、錯、錯!」

新時期文學における愛の諸相(三枝)

『收穫』八四年二期

九八五年 徐星 張潔 「無主題變奏」 祖母綠 "花城" 八四年三期

『人民文學』八五年七期

王安億「荒山之戀」 小城之戀」 『上海文學』八六年八期 『十月』八六年四期

「殉道者」 『人民文學』八六年一二期

九八七年 王安億「錦綉谷之戀」 『鍾山』八七年一期

一九八九年 九八八年 池莉 諶容 「不談愛情」 「懶得離婚」 『上海文學』八九年一期 『解放軍文藝』八八年六期

參考文獻

『中國「新時期文學」の一〇八人』

『當代中國作家百人傳』

求實出版社 中國文藝研究會 八六年十月 八九年六月

『中國當代青年女作家評傳』 中國婦女出版社 九〇年六月